



# 九条の会.ひがしなだ

## ニュース

第 81 号

2016 年 10 月

事務局 西谷利文 Tel 080-1485-5603 E-mail [nishi-t@hm.h555.net](mailto:nishi-t@hm.h555.net)

弁護士深草徹の「ここがポイント」

### “テロ対策”の名で「共謀罪」法案

深草 徹



刑法の根本原則をあげよと言われば、法律家なら誰しも“罪刑法定主義”と答えるでしょう。簡単に言えば、犯罪とそれに課される刑罰は、法律で厳格かつ明確、しかも適正に規定されていなければならない、というものです。

憲法 31 条は、「何人も、法律の定める手続きによらなければ、その生命若しくは自由を奪はれ、又はその他の刑罰を科せられない」と定めていますが、これは罪刑法定主義も含む、と解されています。

かつて小泉政権下で、三度にわたって国会に提出され、三度とも国民的反対運動により、廃案に追い込まれた「共謀罪」法案は、犯罪を共謀しただけで犯罪となすという法案で、「ゆるやか、かつ、あいまい、しかも不当」であり、罪刑法定主義に反するものでした。

自民党は、この「共謀罪」法案を、「テロ等組織犯罪準備罪」法案の名前で、国会に提出する機会をうかがっています。この法案では、「共謀」を「計画」に、「団体」を「組織的犯罪集団」に呼び変えただけで、その実質は、何も変わっていません。国会提出を許してはなりません。

(九条の会.ひがしなだ共同代表、深草憲法問題研究室主宰)

### 石川さん8・28 講演が超満員

### 参院選「共闘」踏まえ、補選、総選挙へ

九条の会.ひがしなだ学習会は8月28日（日）午後、東灘区民センター8階の第4、第5会議室を通して使われ、超満員の大盛況となりました。講師の石川康宏・神戸女学院大教授が、「参院選後の憲法と生活の行方」と題して講演。用意した資料は大幅に不足し、中には入場を諦めて帰った人もいるなど、盛況の中で、大変ご迷惑をおかけしました。



石川さんは、参院選について、「戦後初の野党共闘で、11の1人区で勝利」を評価し、「次は複数区や比例区でも事前の話し合いで」「衆院選補選や総選挙でも」と語る中で、政権構想の重要性を強調。また、「兵庫では来年の県知事選、神戸市長選を市民共同の力で」「草の根で自ら考え、情勢を切り開く自覚を」と強調しました。

一方、日本会議など極右勢力の草の根市民運動が、大学にも進出する実態を注視し、改憲国民投票をも見据えた取り組み強化を、訴えました。

## 沖縄・高江レポート

# ヘリパッド強行に抗議 求められる全国支援

KENNY



沖縄・高江で行われている、ヘリパッド建設工事強行への抗議に、参加してきました。最初は、工事現場より手前の「あか橋」と呼ばれる場所へ。工事のためにやってきたと思しき車を停まらせて話を聞き、工事関係者と分かれば説得して追い返す「検問」です。3時間で3台ほど戻らせました。その間、ゲート前での抗議集会の車、警察車両などたくさん見送りました。私が着く前、早朝に機動隊が大量にやってきて、物々しかったそうです。その後少しだけ、いま焦点となっている「N1ゲート」へ。全国から派遣された機動隊が、エンジンをかけ放しで待機していました。関西からも派遣されています。

短時間の滞在でしたが、自分の目で見た経験は、大きいです。また、行こうと思います。沖縄の基地問題は、私たちみんなの責任です。豊かな自然を壊して、戦争協力の施設を作らせるのかどうか。全国からの支援が求められています。皆さんにも、ぜひ足を運び、あるいは物心両面での支援をして欲しいです。

(九条の会.ひがしなだ世話人)

## 平和隨想

# 友好・共生・和解・和平を展望して

高橋 重英

九条の会運動に思いを寄せる私達は、郷土の財産と向き合い、豊かな情熱を持って、行動したいものです。

「相生平和記念碑」（韓国・朝鮮人無縁仏之碑）は、1995年11月1日に完成。落慶・追悼法要が、市仏連、韓国仏連の道師と相生市長はじめ内外150人の参加で挙行されました。

由来書には、墓地の丘は市から無償で提供、多くの人々の寄進と市民の協力で、ここに「平和記念碑」が創立された、とあります。相生市では、県下で最多の朝鮮人強制連行者が、軍需造船所（播磨造船所、現 IHI 相生事業所）で、過酷な労働を強いられていました。

以来、毎年、「相生平和記念碑を守る会」では、韓国民団と朝鮮総連がひとつになり、在日民族の誇りと温かいヒューマニズムが結実し、日本では他に類例を見ない結び付きとなっています。これこそ教訓というべきでしょう。

例会の冒頭、「海峡を渡ってきた人」を朗読。この丘に立つと、「和平の展望」を、参加者一同は共有するのです。すごいスポットです。

(元高校教員・「世界の歴史・文化を語る会」主宰)

私のひとこと

## あぶり出された「戦争加害」

山田 章

去年、戦争映画を研究する永田喜嗣氏の講演会にて、私は初めて「抗日映画」に触れる機会を得ました。

永田さんは解説されました。「今から皆さんに観てもらうのは、日本軍からの戦争被害を扱った海外の作品です。米軍から受けた被害を描いた、日本の戦争映画と構造的には同じで、“普遍的な現象”なのです」と。

確かにそうだ。戦災孤児の兄と妹が登場する「火垂るの墓」そっくりの作品がありました。頭上を飛び交う戦闘機が、B29からゼロ戦に、大量殺りくシーンは、原爆から南京事件に、それぞれ置きかわっているだけのこと。そう自分に言いきかせながら、私は映像を見続けました。

でも、刀で捕虜の首を斬ったり、女こどもを追いまわす日本兵については、どないやろ？

なんか痛いし、居心地が悪い。鉛を食ったような消化不良感。そんな自分にまた、イラっとくる。始末に困るのよね。

私は、戦争加害側の視点に立つことに、「不慣れ」なんだわ。あぶり出された心地でした、

(東灘区田中町在住)

## 感動の中村哲さん講演

### 「現地」を尊重、灌漑用水路も

丹羽めぐみ

芦屋ルナホールで8月21日、「平和と復興の祈りの歌と講演」が開かれました。

アフガニスタンで、医療活動ばかりでなく、現地の人とともに灌漑事業にまで力を注ぎ続ける、ペシャワール会・中村哲医師のお話を聞こうと出かけました。開演45分前から活動を紹介したDVDが上映されるというので、できればそれも見ようと早めに会場に着いたつもりが、すでにほぼ満席。うれしい誤算でした。

第1部は、主催した「私の好きなこの街復興支援プロジェクト」による合唱。東日本からの原発避難者も交えての歌声が響きました。

講演では、1984年以来の活動を紹介。当初、ハンセン病治療の目的で現地入りしたもの、感染症全般への対策へと拡大。病院や学校建設なども進める一方で、大干ばつが発生。井戸掘りを進め、2003年からは用水路を拓く事業に乗り出すことに。干上がってヒビ割れた畑が、緑の大地に変わり、農業が復活した写真には、大感動でした。

ソ連軍の侵攻・欧米軍の侵攻が続く中で、この難事業をやり遂げたことに、頭が下がるばかりです。武力支援は百害あり、「現地の文化や価値観を尊重し、現地のためにはたらく」が中村氏の思いです。

(東灘区住吉宮町在住)



和歌山だより

## 載せる

公庄 れい

湯浅の知人から新鮮な鯵の開きが届いたので、七輪を持ち出して裏庭に座り込んだ。美味しそうな匂いで以前、阪急岡本駅近くに住む友人が話したことを思い出した。うちの近くでね、魚はいつも家の外で七輪で焼く人がいるのよ、あんなお洒落な街でね。そしてその人、何でも頭に載せて運ぶのよ、それである時私が、上手に載せたはりますね、って言つたらねその人、男はもっと上手に載せるよって言つたのよ。

それから神戸は震災に遭い、暫くして市会議員の選挙があった。そして私は後にも先にも、一回きりの選挙の応援をした。家の近くの赤塚山高校が避難所になったので、私は食事ボランティアとして走り回った。その時、御影北小学校で避難者の世話をしているという人が、必要品を求めて駆け込んできた。その時の必死の面持ちの彼、浦上氏が立候補するというので、私はためらわず応援を決めた。阪急岡本駅の前で浦上氏は演説し、十数人の聴衆があった。演説が終わると一人の女性がスッと傍に来て、頑張ってねと言いながら、晩柑を一つずつ浦上氏と私に握らせてくれた。

ベージュの地に茶の小花模様の散った裾長のワンピースに細身を包んだ、小粋な感じの美しい人だった。私の友人は、うっすら笑いながら近づいて来て、頭に載せる人、あの人なのよと片目をつむった。子供達は皆、外国暮らしの中国人の寡婦だ、とのことであった。

(孫たちの将来を案じるおばあちゃんの会、和歌山県在住)

### 催し案内

#### 九条の会.ひがしなだ講演会

#### アベ改憲と市民生活の行方

日時：10月16日（日）10:00～

講師：本田宏さん（NPO法人医療制度研究

会副理事長、外科医）

会場：東灘区民センター8階第1会議室



主催：九条の会

ひがしなだ

連絡先：西谷

080-1485-5603

#### 人形劇映画「猫は生きている」上映会

日時：12月3日（土）①11:00～ ②13:30～

会場：兵庫県保険医協会6階会議室（JR元町駅下車南へ約5分）

参加費：カンパ制（高校生以下無料）

主催：「猫は生きている」神戸上映実行委員会

連絡先：078-393-1801

★小学生の読書感想文に魅かれ、保護者

の了解を得て今号に掲載を、と考

えたのですが、原稿が溢れ返って、果たせず。次号こそ必ず・・・皆さん、ご協力下さいね。（T）  
★いよいよ秋の臨時国会が始まります。憲法調査会で、自民党は「改憲項目」を絞り込みたい意向とか。まさに“改憲ありき”ではないか。どこも悪くないのに、どこを手術しますかと聞くがごとしで、現憲法を変える必要はまったくなし。（N）

#### カンパの郵便振替口座

口座記号 00900-6

番 号 0217129

名 義 九条の会.ひがしなだ

編集後記